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В А Ж Н Ы Й  Ш А Г
Весть о завершении про

граммы полета космическо
го корабля «Союз-10» с 
быстротой молнии облетела 
нашу стройку. Строители и 
монтажники Братскгэсстроя 
горячо поздравляют . кос
монавтов В. Шаталова, 
А. Елисеева и Н, Рукавиш
никова с выполнением от
ветственного задания. Сты
ковка корабля «Союз-10» 
со станцией «Салют», мно
гочасовой полет космиче
ской системы «Станция— 
корабль» в состыкованном 
состоянии и другие прове
денные эксперименты—все 
это важный шаг на пути со
здания орбитальных косми
ческих станций. А ведь им 
принадлежит будущее.

Достижения в космосе 
куются на Земле. Осуще

ствляя принятые XXIV 
съездом КПСС Директивы 
на новую пятилетку, мно
готысячный коллектив на
шего строительства трудит
ся на сооружении таких 
гигантов советской индуст
рии, как Братский алюми
ниевый завод и лесопро
мышленный комплекс, 
Усть-Илимская ГЭС имени 
Ленинского комсомола. Мы 
вносим свой вклад в науч
но-технический потенциал 
нашей Родины. А он-то и 
есть та стартовая площад
ка, с крторой уходят в око
лоземное пространство кос
мические корабли.

Ю. КОЗЯРСКИИ, 
главный инженер Братск
гэсстроя, заслуженный 

строитель.
(ТАСС).

I:

Экипаж космического корабля «Союз-10» па Красной площади в Москве. Справа пале
во — Владимир Шаталов, Алексей Елисеев п Николай Рукавишников.

Фото А. Моклецова. АПН. 1971 год.

Рукавишников Николай Николаевич, инженер-испытатель космического корабля
«Союз-10». ф ото в . Мусаэльяна. (Фотохроника ТАСС).

Рукоплещем!
Человечество стало сви

детелем еще одной победы 
в космосе —- корабль «Со
юз-10» после трехдневного 
полета вернулся на Зем- 
лю.

Экипаж корабля, совер
шенные автоматические и 
телеметрические приборы 
принесли результаты испы
тания модернизированных 
систем управления, нарига- 
ции и ориентации, новые 
данные о работе усовер
шенствованных медико-био
логических комплексов и 
психологическом поведении 
экипажа, а также о взаимо
действии корабля «Союз- 
10» с орбитальной станци
ей «Салют».

Директивы XXIV съезда 
КПСС предусматривают 

«проведение научных ра
бот в космосе в целях раз
вития дальней телефонно
телеграфной связи, теле
видения, метеорологическо
го прогнозирования и изу
чения природных ресур
сов». Иными словами, в 
новой пятилетке космос 
становится на службу раз
вития производительных 
сил. Успешный полет «Со
юза-10» и «Салюта» как 
нельзя лучше демонстриру
ет реальность намеченного 
плана. .

Значительный экономиче
ский эффект от космиче
ских исследований может 
быть получен только. при 
более полном освоении око
лоземного пространства пу
тем организации длитель
но существующих орби
тальных станций и созда
ния на них необходимых ус
ловий. для долговременного 
пребывания человека. . За
пуск и испытание станции 
«Салют» приближают нас 

к этому.
Хочется от всего сердца 

поздравить всех тех, кто 
осуществлял запуск кораб
ля, и его экипаж с боль
шим- успехом, от имени всех 
томичей высказать поже
лание: пусть космонавт
Н. И. Рукавишников после 
успешного поиземления в 
районе г. Караганды не 
очень медлит с волнующей 
посадкой в Томском аэро
порту. Его земляки ждут 
встречи с героем.

Л. АНАНЬЕВ,
профессор Томского
политехнического ин

ститута.

Ученым, конструкторам, инженерам, техникам и рабочим, всем коллективам 
и организациям, участвовавшим в подготовке и осуществлении орбитального 
полета космического корабля «Союз-10»
Советским космонавтам, товарищам ШАТАЛОВУ Владимиру 
ЕЛИСЕЕВУ Алексею Станиславовичу, РУКАВИШ НИКОВУ Николаю 
Ииколаевичу

Дорогие товарищи!
В. соответствии с программой освоения космиче

ского пространства в Советском Союзе заверш ен ор
битальный полет пилотируемого космического кораб
ля «С ою з-1 0 » . Во время этого полета проведены на
учно-технические эксперименты и исследования, яв- 

, ляющиеся началом работ с орбитальной научной 
станцией «С алю т».

Новый этап в освоении космического пространст
в а  — программа работы орбитальной научной стан

ции «С алю т» начала осуществляться в год X X IV  
съезда Коммунистической партии Советского Союза, 
который разработал величественные планы'дальней
шего мощного подъема социалистической экономи
ки, укрепления могущества Советского государства,

повышения жизненного и культурного уровня наше
го народа.

Центральный Комитет Коммунистической партии 
Советского Союза, Президиум Верховного Совета • 
СССР и Совет Министров СССР сердечно поздравля
ют вас, дорогие товарищи Ш аталов Владимир А лек
сандрович, Елисеев Алексей Станиславович и Рука
вишников Николай Николаевич, с завершением кос
мического полета.

Горячо поздравляем ученых, конструкторов, инже
неров, техников и рабочих, всех советских людей, 
участвовавших в подготовке и осуществлении полета 
космического корабля «С ою з-10», и желаем им но
вых успехов на благо нашей Родины.

Ц ЕН ТРА Л ЬН Ы Й  
КОМ ИТЕТ КПСС

ПРЕЗИДИУМ  
ВЕРХ О ВН О ГО  СО ВЕТА  

СС СР

СО ВЕТ М ИНИСТРОВ 
СС СР

П а м я тн о е  н а ча л о  
п я т и л е т к и

Вот ведь какое памятное 
нынче начало пятилетки! 

.10 дней все мы лгали сооб
щениями из Дворца съез
дов. Труженики нашего5" се
ла, как и все советские 
.люди, единодушно, горячо 
одобрили > решения XXIV 
съезда партии.

А .в эти дин снова новостъ, 
и снова радостная: еще1 од
на космическая трасса ус
пешно проложена, советски
ми людьМи. В «звездную 
семью» принят тепё’рь наш 
томич. Только" н разгово
ров сейчас в. селе: а какой 
он, Николай Николаевич, 
хорошо лн помнит Сибирь; 
собирается ли навестить 
томичей?

От всего сердца м ы  ему 
желаем больших успехов и 
здоровья.

Полет корабля «Союз-10» 
— это как бы практический

ответ создателей корабля, 
ученых и космонавтов на 
решения съезда, на призыв 
самоотверженно трудиться 
с первого до последнего 
дня пятилетки.

В газете мы читали о 
том, как в , рассчитанное 
время осуществлялись сбли
жение корабля со станцией 
«Салют», а затем стыковка 
и расстыковка. Все выпол
нено точно так, как 'было 
намечено. И я подумала о 
том, что человек везде — и 
на Земле, и в космосе—мо
жет прославить себя рабо
той, и только работой. ,

Новый успех нашей нау
ки и техники вызывает чув
ство гордости и желание ра
ботать сегодня лучше, чем 
вчера.

И. ЗВЕИНИКС, 
доярка совхоза «Ком- > 
сомолец» Асиновского 

района.

Звездный» встречает 
героев космоса

Репортаж о встрече экипажа 
космического корабля «Союз - i О»

ГОТОВЫ ВЫПОЛНИТЬ 
НОВЫЕ З А Д А Н И Я
Центральному Комитету КПСС 
Президиуму Верховного Совета СССР
Совету Министров СССР

Докладываем:
25 апреля 1971 года после выполнения программы по

лета космический корабль «Союз-10» совершил посадку 
в заданном районе Советского Союза.

Проведены эксперименты по проверке усовершенство
ванных бортовых систем стыковки корабля с орбиталь
ной научной станцией «Салют», а также комплекс науч
ных исследований. Наш полет является этапом общей 
программы работ с орбитальной научной станцией «Са
лют».

Горячо благодарим ЦК КПСС, Президиум Верховного 
Совета СССР и Совет Министров СССР за оказанное до
верие по осуществлению космического полета.

. Экнпаяг чувствует себя хорошо, готовы к выполнению 
новых заданий.

Командир корабля «Союз-10» 
полковник ШАТАЛОВ В. А.

Бортинженер ЕЛИСЕЕВ А. С, 
Инженер-испытатель 

РУКАВИШНИКОВ Н. Н.

НА КОСМИЧЕСКОЙ ПР1
* . . - 4 ч  ,

П РЕСС-КО Н Ф ЕРЕН Ц И Я ЭКИ П АЖ А «СОЮЗА-Ю» В КАРАГАНДЕ
В 120 километрах севе

ро-западнее Караганды при
землился космический ко
рабль «Союз-10» с тремя 
космонавтами на борту. 
Уточняем: это в десяти ки
лометрах от поселка Киев- 
ки — райцентра самого 
хлебного в Центральном 
Казахстане Нуринского 
района. А еще точнее — в 
трех километрах от цент
ральной Усадьбы многона
ционального совхоза «Путь 
Ленина».

...Солнце только еще 
всходило над просторами 
нуринской степи, озаряя ее 
'йрким светом. В поле вы
езжали механизаторы за
крывать питательную вла
гу. А в бездонной синеве 
казахстанского неба в это 
время увидели приближа
ющийся к Земле космиче
ский корабль. К месту по
садки со всех концов по
спешили рабочие совхоза. 
Но еще быстрее шли верто
леты поисковой группы. 
Они селн почти одновре
менно с кораблем.

...Пресс-конференция в 
обкоме партии. Владимир 
Шаталов н Алексей Елисе

ев в этом зале третий раз. 
Здесь их венчали алыми 
лентами почетных граждан 
Караганды — общепризнан
ной теперь «космической 
пристани». Сегодня этой 
лентой был увенчан космо
навт Николай Рукавишни
ков, инженер-испытатель 
корабля «Согоз-НХ». В этом 
зале полтора года назад 
после возвращения из вто
рого космического полета 

■ В. Шаталов преподнес 
сюрприз. Достал два целло
фановых мешочка с пшени
цей и рисом,и сказал: «Эти 
зерна выращены комсо
мольцами Казахстана. Они 
побывали в космосе. Мы 
возвращаем их хлеборобам. 
Надеюсь, что они дадут хо
рошие всходы», И действи
тельно, пшеница и рис да
ли поистине прекрасные 
всходы.

Пресс-конференцию жур
налистов центральной, рес
публиканской и местной пе
чати, радио и телевидения 
открыл первый секретарь 
обкома партии В. Акулии- 
цев. Он сердечно поздравил 
космонавтов с возвращени
ем на Землю.

От имени. ЦК .Компартии 
Казахстана, . Президиума 
Верховного. Совета и Сове
та Министров республики 
В. Акулинцев вручил кос
монавтам памятные нагрудг 
ные знаки в честь 5б-летия 
республики. Памятным зна
ком награжден также 
встречавший экипаж «Со- 
юза-10» летчик-космонавт, 
почетный гражданин Кара
ганды В. Севастьянов. ,

Командир корабля
В. Шаталов рассказал о 
проделанной экипажем ра
боте в космосе: Полет был 
насыщенным по объему и 
поставленным целям,
СССР продолжает идти по 
пути создания орбитальных 
станций. Экипажу корабля 
поручался комплекс испы
таний систем корабля сов
местно с орбитальной стан
цией «Салют». Эта работа 
выполнена.

А. Елисеев сообщил, что 
экипаж отрабатывал новую 
систему поиска, подхода к 
объекту, стыковки и рас
стыковки.

Экипаж своей работой 
доволен.

Затем космонавты отве

тили на многочисленные 
вопросы журналистов. Эки
паж корабля сообщил, ка
кой предстала перед ними 
орбитальная станция 1 «Са
лют». Сближаться с нею на
чали с расстояния пример
но полутора десятков кило
метров, говорит А. Елисе
ев. Увидели вначале на эк
ране темное пятно, которое 
быстро росло. Станция хо
роша, она отливает на 
солнце всеми цветами раду
ги. Потом мы рассматрива
ли станцию с расстояния 
метров пятидесяти: необык
новенное зрелище представ
ляли буквы «СССР» на бор
ту. Впечатление огромное, 
незабываемое.

Председатель облиспол
кома С. Досмагамбетов пе
редал в подарок трем звезд
ным братьям сувенир, сим
волизирующий стартовую 
космическую площадку на 
земле казахстанской с гер
бом и знаменем Казахской 
республики.

В. АЛЯПИН, 
спец, корр, ТАСС.

Караганда.
25 апреля.

ЗВЕЗДНЫЙ ГОРОДОК, 
26 апреля. (Спец. корр. 
ТАСС Д. Дмитриев). Ни
густой снегопад, ни резкий 
порывистый ветер не смог
ли ^охладить этой сердеч
ной, радостной встречи. 
Каждый житель Звездного 
ждал ее с огромным нетер- 
пениелт. Всюду флаги, тран
спаранты, лозунги. У клуба 
космонавтов горячими апло; 
дисмёнтами встретили жите; 
ли славный экипаж косми
ческого корабля «Союз-10»-. 
Герои космоса прибыли на 
эту встречу с подмосков
ного аэродрома. Несмотря 
на непогоду, летчики совер
шили . виртуозную посадку 
лайнера «ИЛ-18» и достави
ли Владимира Шаталова, 
Алексея Елисеева и Ни
колая Рукавишникова из 
Караганды после краткого 
отдыха.

В Звездном городке состо
ялось заключительное .засе
дание Государственной ’ ко
миссии, руководившей этим 
важным и сложным косми
ческим экспериментам. Пер
выми впечатлениями о по
лете, предварительными на
учными результатами поде
лились члены экипажа ко
рабля с теми, кто создавал 
«Союз-10», его агрегаты и 
системы, кто руководил кос
мическим поле,том.

Затем в зал, где прохо
дило заседание комиссии, 
для встречи с экипажем 
«Союза-10» были приглаше
ны журналисты.

Первый вопрос был задан 
командиру корабля Влади
миру Шаталову:

— Полет был кратким, но 
насыщенным различными 
маневрами, операциями.

Как вы оцениваете на
пряженность и темп работы 
в третьем полете по сравне
нию с предыдущими ваши
ми путешествиями в кос
мос?

— Перед каждым рейсом 
ставятся большие задачи, 
экипажи долгое время ме
тодично готовятся к выпол
нению работы, — ответил 
В. А. Шаталов. — График 
любого космического экспе
римента достаточно напря
жен, требует максимума вни
мания, собранности, акку
ратности; точности. Так 
что «производительность 

труда» космонавта в любом 
полете оказывается макси

мальной. Правда, с каждым 
разом эффективность вы
полнения задания для уже 
побывавших в космосе, ес
тественно, увеличивается. 
Например, в нынешнем,- тре
тьем для меня и Алексея 
Елисеева путешествии в 
космос, мы смогли весьма 
продуктивно использовать 
время на орбите. Меньше 
усилий потребовалось . на 
адаптацию к условиям кос
моса, меньше было эмо
ций: не отвлекались от рабо
ты, чтобы лишний раз по
любоваться красивым зре
лищем космического восхо
да или заката. Буквально е  
первых минут полета весь 
экипаж включился в работу.

На вопрос журналистов, 
трудно ли было испытывать 
новую систему стыковочных 
узлов и проводить опера
ций по сближению и сты-. 
ковке, Владимир Шаталов 
ответил:
. — Примерно до дистан

ции в 180 метров сближение 
корабля «Союз-10» и орби
тальной станции «Салют» 
проводилось автоматически.1 
В наши обязанности входи
ло лишь наблюдение за ра
ботой автоматики. Убедив
шись, что приборы, и устрой
ства работают хорошо, я пе
решел на ручное управле
ние и дальнейшие операции 
проводил сам. Корабль ве
ликолепно слушался команд 
с пульта управления, устой
чиво держал заданное поло
жение, четко выполнял ма
невры. Стыковка была про
ведена достаточно быстро. 
Вся аппаратура и приборы 
работали нормально.

В ходе этой операции, 
добавил В. А, Шаталов, 
бортинженер Алексей Ели
сеев и инженер-испытатель 
Николай Рукавишников 

также были очень заняты 
выполнением своих обязан
ностей. Впрочем, они салтн 
расскажут об этом.

Вопрос Алексею Елисе
еву:

. — Какую задачу выпол
няли вы в процессе сближе
ния и стыковки с орбиталь
ной станцией «Салют»?

— В мои обязанности 
входило слежение за рабо-' 
той «помогающих» команди
ру корабля «Союз:10» бор
товых систем и автоматиче
ских устройств: Аппаратура

(Окончание на 3-й стр.)

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



■ Я Р Я Н Ш

КРАСНОЕ ЗНАМЯ 28 апреля 1971 года

БРИГАДА В. С. КОР
НЕЕВА, ЗАПЕЧАТЛЕН
НАЯ НА СНИМКЕ, —ОД
НА ИЗ ЛУЧШИХ НЕ 
ТОЛЬКО В ЕРГАИСКОМ 
ЛЕСПРОМХОЗЕ, НО И В 
КОМБИНАТЕ «ТОМЛЕС». 
ЭТОТ КОЛЛЕКТИВ—ИНИ
ЦИАТОР МНОГИХ ЗА
МЕЧАТЕЛЬНЫХ НА
ЧИНАНИИ ЛЕСОЗАГОТО
ВИТЕЛЕЙ ТОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ.

' Лесной цех Томской 
области занимает терри
торию, равную иному ев
ропейскому государству. 

Звонкие массивы сосня
ков, густозеленые боры 
кедрача, пестрые пере
лески березняков и осин
ников раскинулись на 
сотни километров вдоль 
Оби и Чулыма, Кетн н 
Тыма, Васюгана н Пара- 
бели. Лесозаготовители 

н сплавщики, деревооб- 
работчнки и лесоводы 
трудятся на этих необоз
римых просторах.

Лесной цех — одни из 
ведущих в промышлен
ном производстве обла
сти, его продукция идет 
не только на новостройки 
страны, но н за границу. 
В новой пятилетке тру
женикам лесного цеха 
предстоит взять новые 
рубежи.

Будут введены в строй 
новые леспромхозы н пе
ревалочные пункты, ме
бельные цехи н цехи по 
производству плит из 
низкотоварной древеси

ны и отходов производ
ства. Закончится строи
тельство железной доро
ги Асино—Белый Яр, 
которая изменит облик 
междуречья Чулым — 
Кеть, позволит исполь
зовать богатейшие запа
сы древесины листвен
ных пород.

На пятилетку намечен 
огромный размах куль
турно-бытового строи
тельства в нашей тайге. 
Будут построены новые 
и благоустроены старые 
поселки, голубые экраны 
телевизоров зажгутся в 
самых отдаленных райо
нах.

Решения XXIV съез
да КПСС, направленные 
на подъем могущества 
Родины, на повышение 
благосостояния советских 
людей, вдохновляют 
тружеников леса на тру
довые успехи. Широкий 
размах приобрело в об
ласти движение двадца
ти- и тридцатитысячни
ков. Комбинат «Томлес» 
выполнил свои предсъез
довские обязательства по 
реализации продукции. 
Рапортовали об успехах 
деревообработчнкн и ме
бельщики.

Сегодня мы рассказы
ваем о перспективах раз
вития лесного цеха Том
ской области, о том, как 
изменится за пятилетку 
таежный край.

U
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8 миллионов 800 тысяч кубомет
ров—такой станет в новой пятилетке 
годовая программа лесозаготовок 
комбината «гТомлеск 

В районах области 44 цехов будут 
производить тарную продукцию.

К концу пятилетки будет выпус
каться мебели на 45 миллионов руб• 
лей в год.

Выпуск прессованных плит из низ
котоварной древесины и из отходов 
деревообработки достигнет 40 мил-

__ __ ________________________ ________ _ _ _ _  __________  лионов квадратных метров.
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РЕЗЕРВЫ ЛЕСНОГО ЦЕХА-НА СЛУЖБУ ПЯТИЛЕТКЕ
ЛЕСОЗАГОТОВКИ-ПРОБЛЕМА КОМПЛЕКСНАЯ

В Директивах XXIV съез
да КПСС по пятилетнему 
плану развития народного 
хозяйства СССР предусмат
ривается: «Увеличить заго
товку и комплексную пере
работку древесины в райо
нах Сибири».

Томская область издавна 
была крупным поставщиком 
лесных материалов не толь
ко для предприятий нашей 
страны, но и для зарубеж
ных потребителей. За про
шедшую пятилетку томские 
лесозаготовители дали на
родному хозяйству 36 мил
лионов 721 тысячу кубо
метров древесины.

В новой пятилетке лес
ная промышленность обла
сти получит дальнейшее 
развитие. Чтобы лучше 
осваивать лесные богат
ства области, комбинат 
«Томлес» должен быстрее 
закончить строительство 
Суйгинского, Полуденовско- 
го и Катайгинского леспром
хозов.

Главное же для томичей 
— начать широкую рекон
струкцию действующих 
предприятий. Комсомоль
ский, Аргат-Юльский и Бе
лоярский леспромхозы рас
положены вдоль железной 
дороги Асино — (Белый Яр. 
После их реконструкции 
значительно увеличится 
вывозка древесины, причем 
в больших количествах бу
дут браться лиственные по
роды. С учетом возможно
стей, которые открывает 
железная дорога, в этой 
пятилетке должен быть 
построен и новый Сайгин- 
ский леспромхоз.

Сейчас огромный поток 
леса сплавляется по Кети 
до Оби. Дело это очень тру
доемкое и экономически 
невыгодное. Часть древеси
ны теряется в пути, сроки 
сплава ограничены. Частич
но решить эти проблемы 
поможет Белоярская лесо
перевалочная база, строи
тельство которой начнется в 
будущем году. Поток леса, 
поступающий с верховьев 
Кети, здесь будет перева
ливаться на железную доро
гу

Магистраль Асино — 
Белый Яр, строительство 
которой закончится в буду

щем году, существенно из
менит технологию доставки 
древесины в районах При- 
чулымья и Прикетья. Здесь 
внедрят передовую техно
логию. Ввод в эксплуатацию 
новых лесозаготовительных 
предприятий обеспечит в 
этом районе прирост произ
водственных мощностей в 
объеме 3 миллионов 200 
тысяч кубометров. Это 
очень важно, поскольку к 
концу пятилетки такие ста-, 
рые предприятия, как Ти
мирязевский леспромхоз, 
Берегаевский и другие, со
кратят заготовку древесины.

Уже нет сомнения в том, 
что необходимо проклады
вать восточную ветку доро
ги Асино — Белый Яр. Она 
прошла бы в верховьях Ке
ти, дав возможность тран
спортировать лес и из Кра
сноярского края. Комбинат 
«Томлес» ставит эту про
блему перед министерством 
железнодорожного тран
спорта и транспортного 
строительства, и необходи
мо, чтобы она решилась в 
этой пятилетке.

Лесозаготовители нашей 
области работают в слож
ных природных условиях. 
Зимой—глубокие снега, ле
том—непроходимые болота. 
В предстоящем пятилетии 
одной из важнейших задач 
станет прокладка лесовоз
ных дорог круглогодового 
действия. Это автомобиль
ные дороги с твердым по
крытием и узкоколейки.

Сейчас трест «Томлес- 
строй» сдает в эксплуата
цию за год 20 километров 
дорог круглогодового дейст
вия. В девятую пятилетку 
ежегодный прирост соста
вит 100— 110 километров. 
Прокладкой лесовозных ма
гистралей в комбинате 
«Томлес» будут заниматься 
20 дорожно-строительных 
отрядов и три специализи
рованные колонны.

К концу пятилетки объем 
капиталовложений по ком
бинату «Томлес» должен 
увеличиться почти вдвое, 
что потребует значительно
го усиления строительной 
базы подрядных организа
ций. Только грузоперевозки 
по железной дороге Асино 
— Белый Яр в конце пяти

летки составят 3 миллиона 
300 тысяч кубометров дре
весины в год (сейчас по до
роге перевозят за год 400 
тысяч кубометров).

Директивы по новому пя
тилетнему плану предус
матривают как одно из 
главнейших направлений 
комплексную переработку 

древесины. В 1971 — 1975 
годах в комбинате «Томлес» 
почти вдвое увеличится 
объем продукции дерево
обработки. Будут построены 
цехи по производству тары 
в Асиновском леспромхозе, 
Верхнечулымской сплавной 
конторе. Достраиваются по
добные цехи в Ергайском, 
Тимирязевском и Орехов
ском леспромхозах. В Ли- 
неве создается цех по про
изводству лыжных загото
вок. Будет перерабатывать
ся на тару около 50 тысяч 
кубометров низкотоварной 
древесины в год.

«Целенаправленная борь
ба за высокую эффектив
ность производства должна 
на деле стать важнейшим 
условием социалистического 
хозяйствования... И только 
рост производительности 
труда на каждом рабочем 
месте и повышение эффек
тивности всего народного 
хозяйства приумножат те 
блага, которые получат со
ветские люди в меру трудо
вого вклада каждого в об
щественное производство». 
Так говорится в Директивах 
по новому пятилетнему 
плану.

Основной показатель эф
фективности лесозаготови- 
теАного производства — 
комплексная выработка на 
каждого рабочего. В  прош
лом году она составила в 
комбинате «Томлес» 563 
кубометра. В начавшейся 
пятилетке она должна быть 

' доведена до 750—780 кубо
метров.

Тракторные агрегаты, 
лесоукладчики, башен
ные и консольные кра
ны, полуавтоматические 
линии разделки хлыстов— 
все это будет к 1973 году в 
Новотегульдетском, Чаин- 
ском, Колпашевском, Ка- 
тайгинском, Ергайском и 
других леспромхозах. Такая 
техника значительно. уве

личивает производитель
ность труда, сокращает фи
зический труд. Это подтвер
ждается на опыте Комсо
мольского, Ореховского, Ти
мирязевского и Аргат- 
Юльского леспромхозов, 
где полуавтоматические ли
нии уже функционируют.

Предстоит большая рабо
та по механизации трудоем
ких процессов в лесосеках. 
Будет внедрена механизиро
ванная обрезка сучьев. В 
комбинат «Томлес» посту
пило 100 установок, пред
назначенных для этой цели. 
Уже в этом году на пред
приятиях завершается пере
ход на погрузку леса че
люстными погрузчиками 
П-2 и П-19, широкое прщ 
менение получат бензино
вые и электрические сучко- 
резки.

Внедрение новой техни
ки всегда связано с изме
нением технологии. Так, ос
нащение лесозаготовителей 
более производительными 
бензопилами «Урал» поз
волит повсеместно внедрить 
одиночную валку с приме
нением гидроклина.

Старые трелевочные 
тракторы ТДТ-75 за пяти
летку будут заменены более 
совершенными ТТ-4. В Лан
ском и Ингузетском лес
промхозах прошли испыта
ния тягачи со сменными 
прицепами седельного типа. 
На них можно монтировать 
самосвальную площадку, 
цистерну для поливки ледя
ных лесовозных дорог, ку
зов или фургон. Такие при
цепы начали выпускать 
Томские ЦРММ.

В трехлетием плане вне
дрения новой техники, раз
работанном в комбинате 
«Томлес», большое внима
ние уделяется и улучшению 
технологии сплава. Наме
чается пучки лиственной 
древесины не' размолевы- 
вать, а грузить прямо на 
баржу с тем, чтобы в том 
же виде отгружать на бе
регу в пункте назначе
ния. Внедрение грейферов 
на штабелевке леса, приме
нение контейнерной погруз
ки древесины в вагоны — 
все эти мероприятия обес
печат повышение произво
дительности труда.
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по-хозяйски
В докладе на XXIV съеэ* 

де КПСС по пятилетнему 
плану развития народного 
хозяйства СССР А. Н. Ко
сыгин сказал, что «в лес
ной и деревообрабатываю
щей промышленности осо
бое внимание должно быть 
обращено на более полное 
использование древесины. 
В новом пятилетии коэффи
циент полезного использо
вания древесины на основе 
ее комплексной, химической 
и механической переработ
ки намечено повысить до 
75 процентов. В результа
те этого производство дре
весных плит увеличится в 
2 ,8—2,9 раза, целлюлозы 
— в 1,7 раза».

Проблема рационального 
использования древесины 
для Томской области — од
на из главных. У нас вели
ки . запасы леса, а ис
пользуются они не всегда 
разумно. Трест «Томлес- 
древ» на своих предприя
тиях перерабатывает за год 
2 миллиона кубометров 
круглого леса. Выход про
дукции , из этой массы со
ставляет 65 процентов, то 
есть 1 миллион 300 тысяч 
кубометров, значит, 700 ты
сяч кубометров — отходы. 
И их ликвидация — дело 
не только хлопотливое, но и 
дорогостоящее. Сейчас от
ходы в основном вывозят 
на свалку либо сжигают.

Промышленность, пере
рабатывающая, отходы де
ревообработки, в нашей об
ласти еще только зарожда
ется. Очень большой и важ
ный шаг в ее развитии бу

дет сделан в начавшейся
пятилетке.

Вступит в строй на Аси
новском деревообрабатыва
ющем комбинате цех дре
весноволокнистых плит. 
Эти плиты широко применя
ются в производстве столяр
но-строительных изделий, в 
изготовлении мебели. Ис
пользуют их и как изоля
ционный материал. Мощ
ность цеха — 10 миллионов 
квадратных метров плит в 
год, перерабатывать он бу
дет низкотоварную древе
сину.

Построен главный корпус 
этого объекта, монтируется 
полученное из Польши обо
рудование. В этом году цех 
должен выдать первую про
дукцию.

Асиновский деревооб
рабатывающий комбинат 
располагает огромными за
пасами древесного сырья, 
которые один цех не в со
стоянии переработать. По
этому необходимо запроек
тировать и начать строи
тельство еще одного такого 
же цеха с тем, чтобы отхо
ды использовались полно
стью.

Эти же задачи предстоит 
решить и на Томском де
ревообрабатывающем ком
бинате. Институт «Гипро- 
леспром» начал там проек
тирование цеха древесно
стружечных плит. Строи
тельство должно быть за
кончено в 1975 году. Мощ
ность цеха — 100 тысяч 
квадратных метров плит в 
год.

В Томском ДОКе всту
пит в строй и цех мебели.

Он будет выпускать быто
вую мебель: шкафы, сто
лы, тумбочки и многое 
другое. Строительная часть 
этого производства завер
шена, осталось возвести по
мещения подсобных служб. 
Предприятие будет выпу
скать мебели на 5,5 милли
она рублей в год, то есть 
столько же, сколько ее про
изводится сейчас во всей 
области.

Значительные изменения 
произойдут на Кетском ле
созаводе. Здесь хозяйствен
ным способом будет «рекон
струирован цех по произ
водству лыж. Пока он вы
пускает в год 25 тысяч пар 
лыж. Это лыжи цельноде
ревянные, тяжелые и не« 
прочные. Будет изменена 
технология производства 
спортивного инвентаря, нач
нется выпуск современных 
клееных лыж. Их производ
ство будет доведено до 70 — 
80 тысяч пар в год.

В 1972 году будет сдан 
в эксплуатацию четырех
рамный лесопильный цех 
на Могочинском лесозаводе. 
Строительство его уже на
чато.

Разумное использование 
отходов лесопиления — это, 
кроме большой экономиче
ской выгоды, еще и колос
сальное сбережение природ
ных ресурсов. Чем больше 
плиты будут заменять пи
ломатериалы, тем меньше 
потребуется леса. Хозяй
ский, рациональный под
ход к использованию сырья 
— главная задача дерево- 
обработчиков Томской обла
сти.

И БОЛЬШЕ, И СОВРЕМЕННЕЕ
Т о м ски й  мебельный ком бинат располож ен на пяти  пр ои з

водственны х площ адях, четы ре из ко то р ы х  в Том ске , одна 
— в Богаш еве. П редприятие вы п уска е т  мебель бы тового  на
значения и «Медицинскую мебель. Годовой объем пр од укц ии  
невел ик — 5 м иллионов 30 ты сяч  рублей.

В этой пя ти ле тке  сущ ественно  изм енятся объем в ы п уска  
изделий и технология пред приятия . У ж е  начато  расш ирение 
одного  из цехов, где будет ор га ни зован  цен трализованны й  
р а скр ой  л и сто вы х м атериалов. Цех располож ен рядбм с ж е 
лезнодорож ной веткой , и это избавляет предприятие  от  не
обходимости ра звозить  м атериалы по всем объектам  своим 
транспо рто м .

Мебель, производим ая ком бинатом , будет изготавливаться 
из д р е ве сно стр уж ечн ы х плит. Это даст о гро м н ую  э ко н о 
м ию  пилом атериалов. К том у ж е  у мебели из пл ит  м нож ество  
пр еим ущ еств  перед обы чной . Она прочнее. О блицованная 
дорогим и породами дерева и отполированная , она имеет 
вел иколепны й  внеш ний  вид.

Т о м ски е  м ебельщ ики  н а чн ут  использовать  в производстве 
и пластм ассы .

У ровень  ра зви ти я  мебельного производства сдерживается 
по ка  из-за недостатка  те хн о л о ги че ски х  площ адей. В эту  
пятилетку^ ком би н ату  необходимо запр оектир овать  и постро
ить новы й цех — тогда м ож н о  будет в ы п уска ть  мебели на 
20 м иллионов рублей в год.

В Богаш еве сейчас еж егодно и зготавли ваю т 135 ты сяч 
стульев. П роизводство и х  р а сш и рится . Здесь тож е  будет по
строен новы й цех, м ощ ности ко то р о го  позволят увеличить 
в ы п у с к  стульев до 400 ты сяч в год.

Одной из особенностей 
Томской области является 
то, что ее географические 
карты всегда не точны. 
Возьмите карту самого по
следнего выпуска, вы не 
увидите далекий поселок 
лесорубов в верховьях Ке
ти — Катайгу, растущие 
поселки Сайгу и Улу-Юл. 
Нет железной дороги, про
резавшей междуречье Чу
лыма и Кети, отсутствуют 
новый поселок Белояровка 
недалеко от Колпашева и 
многие другие.

«Виновники» этого недо
разумения не картографы, 
а люди, меняющие облик 
области. Среди них одно из 

1 ведущих мест по праву при
надлежит первопроходцам 
таежных глухоманей—лесо
заготовителям. Сейчас, у 
нас в области 106 посел
ков, в которых живут и 
работают труженики леса. 
Это не считая Могочина, 
Тогура, города Асина (в 
них ведущая отрасль — 
деревообработка) и посел
ков, где живут работни
ки топливной промыш
ленности. В поселках лес
ников действуют 114 школ, 
95 детских учреждений, 
106 клубов, 30 больниц. 
Это только в системе ком
бината «Томлес».

Красивее и благоустро
еннее стали поселки лесо
рубов за прошедшие 5 лет. 
Посажено на > их улицах 
164 тысячи деревьев, по
строено 164 километра 
тротуаров. По всем источ
никам финансирования в 
новое строительство жилья 
и объектов быта вложено в 
1966— 1970 гг. более 25 
миллионов рублей. За эти 
же годы построено 80 ма
газинов, 23 столовые.

106 поселков — это 
много. Дело в том, что до 
последнего времени лесная 
промышленность развива
лась как бы вширь, а не 
вглубь. Стране нужен был 
лес, особенно в послевоен
ные годы восстановления. 
У лесорубов не хватало 
Средств прокладывать но
вые автотрассы, и они заго
тавливали лес по берегам 
многочисленных рек, где и 
выросли эти поселки, бла
гоустроить которые одно
временно не представля
лось возможным.

За последние годы ком
бинат «Томлес» нема
ло сделал. - Например, 
переведены на централь
ное отопление дома об
щей площадью 33 тысячи 
квадратных метров, 12 клу
бов, 15 детских учрежде
ний, 4 больницы, 47 объек
тов торговли и обществен
ного питания.

В докладе Л. И. Бреж
нева на XXIV съезде 
КПСС сказано, что «даль
нейший подъем благососто
яния и культуры всего со
ветского народа — главный 
смысл деятельности нашей 
партии».

Возросшая экономиче
ская мощь страны позволя
ет нам сосредоточивать 
больше сил и средств на 
решении задач, связанных 
с повышением благосостоя
ния советских людей, в том 
числе улучшением жилищ-

О гн
над тайгой
но-бытовых условий. Созда
ны условия и для перехода 
к разработке и осуще
ствлению перспективных 
планов улучшения жилищ
но-бытовых условий лесоза
готовителей. Мощные тран
спортные средства, механи
зация и автоматизация ниж
них складов, новая техника 
на всех фазах технологиче
ского процесса, ускоренное 
строительство лесовозных 
автотрасс позволяют отка
заться от карликовых по
селков и перейти к круп
ным благоустроенным по
селкам, в которых будут 
действовать не тЬлько со
временные культурно-быто
вые учреждения, но и свои 
профессиональные школы и 
училища.

Все населенные пункты 
леспромхозов и сплавных 
контор систематизированы 
по трем группам.

Первая группа — посел
ки строящихся и реконст
руируемых предприятий, а 
также центральные поселки 
действующих перспектив
ных леспромхозов. Таких 
поселков в комбинате 21. 
В строящихся поселках, 
как правило, сооружаются 
одноэтажные двухквартир

ные дома, во всех общест
венных зданиях предусмот
рены канализация, водо
снабжение и теплоснабже- 
ниёГ К таким поселкам, на
пример, относятся Степа
новна, Полуденовка, Суй- 
га, Комсомольск, Централь
ный (Катайга), Обской, Не- 
готка, Молодежный и дру
гие.

Ко второй группе отно
сятся поселки-, требующие 
улучшения условий быта. 
Это поселки предприятий, 
действие которых продлит
ся не более 15—20 лет 
из-за истощения сырьевых 
баз или слияния их со 
вновь строящимися пред
приятиями. Таких поселков 
насчитывается 70, то есть 
большинство.

И третья группа — насе
ленные пункты, подлежа
щие переносу, как некото
рые поселки на Чулыме, 
Кети.

Разумеется, основное 
внимание будет обращаться 
на строящиеся предприятия 
и их поселки, так как это 
верный путь наращивания 
мощностей и роста про
изводительности труда (но
вые предприятия будут, 
безусловно, работать на ба
зе высокопроизводитель
ной современной техники).

В поселках, относимых 
ко второй группе, видимо, 
не всегда разумно строить 
канализацию. Но построить 
жилье, клубы, детские уч
реждения, дороги (или ре
конструировать их, капи
тально отремонтировать) 
— дело сегодняшнего дня. 
Ввод в строй этих объектов 
предусмотрен двухлетним

планом культурно-бытового 
строительства, который ут
вердил областной Совет де
путатов трудящихся. '

Но будет ошибкой, если ' 
лесозаготовители станут 

, уповать только на вновь 
строящиеся объекты. Пред
стоит повседневная и дли
тельная работа обществен
ных организаций и хозяйст
венных руководителей 
предприятий лесной про
мышленности по улучше
нию жилищно-бытовых ус
ловий трудящихся. Многое 
можно сделать своими си
лами.

Какие средства, напри
мер, потребовались Оре
ховскому леспромхозу, 
чтобы в общежитии были 
сушилка, красный уголок, 
телевизор, чтобы ежеднев
но появлялись свежие га
зеты, было чисто в комна
тах, хорошо работала сто
ловая?

Немного средств, к сло
ву, затратил и коллектив 
Копыловского шпалозавода 
Нарымской сплавконторы, 
чтобы построить новый 
клуб, благоустроить посе
лок, привести в порядок 
территорию завода.

Что нужно было Ергай- 
скому леспромхозу, чтобы в 
его клубах появилась хоро
шая самодеятельность, что
бы жители усадеб сорев
новались за чистоту и по
рядок? Внимание и забота.

В некоторых клубах и 
магазинах зимой холодно. 
На первый взгляд просто 
удивительно, что в лесном 
поселке не хватает дров. Но 
это так, ибо хозяйственные 
руководители, профсоюзные 
организации забывают, что 
заготовка дров не такое уж 
простое дело. Асиновскому 
леспромхозу, например, 
требуется для собственных 
нужд 15 тысяч кубомет
ров. Значит, нужно упоря
дочить заготовку, а не пус
кать на самотек. t

В «Томсклесурсе» в про
шлую пятилетку в 134 ма
газинах, 17 столовых, 9 
хлебопекарнях установлено 
современное оборудование.
В предстоящую пятилетку 
его будет в несколько раз 
больше. Ведь только в 
1971 —1972 годах войдут в 
эксплуатацию 103 новых 
магазина, склады, овощехра
нилища.

Особую важность имеет 
строительство 50— 100-тон
ных холодильников с машин
ным охлаждением. Нынче 
начнется строительство че
тырех таких холодильников.

В эту пятилетку область 
обрастет лесами новых стро
ек. Прошагают через зеленое 
море высоковольтные линии, 
придет в Белый Яр сталы/ая 
трасса Сибирской магистра
ли, зажгутся еще во многих 
поселках голубые экраны те
левизоров.
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НИЖНИЙ СКЛАД КОМ

СОМОЛЬСКОГО ЛЕС
ПРОМХОЗА — ВЫСОКО- 
МЕХАНИЗИРОВА Н II Ы И

УЧАСТОК ПРЕДПРИЯ
ТИЯ. ЗДЕСЬ ВНЕДРЕНЫ 
ПОЛУАВТОМАТИЧЕСКИЕ 
РАЗДЕЛОЧНЫЕ ЛИНИИ,

ОТГРУЗКА ЛЕСА ВЕДЕТ
СЯ В ЖЕЛЕЗНОДОРОЖ
НЫЕ ВАГОНЫ.
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28 апреля 1971 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

ч

г1
ч ;

„ЗВЕЗДНЫЙ" ВСТРЕЧАЕТ 
Г Е Р О Е В  К О С М О С А

(Окончание. Начало на 
1-й стр.)

работала надежно. И судить 
об этом можно было весьма 
детально, поскольку автома
ты подробно «сообщали» о 
своей деятельности. На спе
циальном панно загорались 
индикаторы, всевозможные 
сигнальные лампочки,. тран
спаранты. Словом, отме- 
тил А. С. Елисеев, мы с 
Николаем Рукавишниковым 
имели дело с автоматами, а 
командир вел корабль.

Вопрос Николаю , Рука
вишникову:

— Вы впервые побывали 
в космосе. Ваше впечатле
ние от работы космической 
техники в полете?

■Ат Меня поразила безуко
ризненная четкость, с кото
рой автоматика выполняла 
команды Земли или наши, 
— ответил он. — Особен
но ярко это было видно на 
этапах спуска и приземле
ния корабля, при очень сло
жных процессах, в которых 
участвуют десятки всевоз
можных комплексов, систем, 
приборов и автоматических 
устройств. Причем время 
включения и выключения, 
длительность работы, иные 
операции нужно выдержи
вать с предельной точно
стью. Наблюдая за дейст
виями автоматов, невольно

поражаешься их слаженно
сти и четкости.

— А как вы чувствовали 
себя в первом вашем поле
те?

— Привыкание к невесо
мости и иным факторам 
космического полета про
шло как-то даже незаметно 
для меня. Быстро освоился, 
за делами даже и не заме
тил никаких особенностей 
или неприятных ощущений.

Командир экипажа шут
ливо заметил: «У Николая 
в космосе развился прямо- 
таки небывалый аппетит. 
На первый завтрак, напри
мер,- наш новичок съел три 
банки мясных консервов из 
дополнительного запаса..,».

На вопрос о том, помогли 
ли- Н. Н. Рукавишникову 
советы и знания его болеё 
опытных коллег по экипажу, 
он ответил: j

— На первых порах они 
просто всякий раз предупре
ждали, чтобь; я не делал. 
резких, ' быстрых движений, 
перемещался плавно, не по
ворачивал резко головы... 
Ведь в космосе лишь слегка 
оттолкнешься от предмета и 
в мгновение ока летишь к 
противоположной стене ко
рабля. Запрокинешь голову, 
и вдруг — лежишь на спи
не. Мне понравилось в неве-

Пленум ВЦ СП С

а)

В Москве, в Колонном за
ле Дома Союзов, 26 апреля 
состоялся пленум ВЦСПС. 
На нем были всесторонне 
обсуждены задачи профес
сиональных союзов в связи 
с .решениями XXIV съезда 
КПСС.

С докладом „выступил 
член Политбюро ЦК КПСС, 
председатель ВЦСПС тов. 
А. Н. Шелепин.

В дни работы партийного 
съезда, сказал о н /к  Крем
лю было приковано внима
ние всей нашей страны, всей 
планеты. Съезд является со
бытием поистине всемирно- 
исторического значения, по
разившим воображение и 
захватившим сердца всего 
прогрессивного человечест
ва.

Величие XXIV съезда 
КПСС состоит в том, что он, 
руководствуясь учением 
марксизма-ленинизма и ис
ходя из требований жизни, 
установил: девятая пятилет
ка должна стать поворот- 

• ным пунктом в дальнейшем
* продвижении советского об

щества по пути к коммуниз
му, качественно новым эта
пом строительства его мате
риально-технической базы, 
укрепления экономической 
и оборонной мощи страны.

В соответствии с указа
ниями XXIV съезда партии, 
к 1 августа нынешнего года 
должна быть завершена раз
работка народнохозяйствен
ного плана на 1971 — 1975 
годы. Советы и комитеты 
профсоюзов призваны при
нять самое непосредствен
ное активное участие в раз
работке пятилетних планов, 
вовлечь в эту работу все 
коллективы предприятий и 
организаций, весь профсо
юзный актив. Проекты пла- 

> нов предприятий надо обсу- 
>, дить в коллективах и на 

,постоянно действующих про- 
'  ».зводственных совещаниях.

Важнейшая задача про
фессиональных союзов — 
повсеместно развернуть 
широкую работу по мобили
зации всех трудящихся на 
досрочное завершение пла
на первого года новой пяти
летки. Отвечая на призыв 
партии воплотить в жизнь 
программу коммунистиче
ского созидания, выработан
ную XXIV съездом КПСС, 
отметил докладчик, трудя
щиеся города Москвы вы
ступили инициаторами со
циалистического соревнова
ния за досрочное заверше
ние) Зданий 1971 года и 
приняли повышенные обя
зательства.

Это благородное пат- 
фиотическое начинание мо
сквичей должно быть под
держано профсоюзами и 
трудящимися всех респуб
лик, краев, областей, всех 
отраслей народного хозяй
ства, всеми предприятиями 

■И стройками.
*  Большое внимание в док
ладе было уделено дальней
шему развитию и совер
шенствованию социалисти
ческого соревнования и 
движения за коммунистиче
ский труд.

В докладе были изложе
ны задачи профсоюзов по 
улучшению воспитательной 
и организаторской работы, 
еще боутее широкому вовле
чению трудящихся масс в 
управление производством, 
дальнейшему развитию об
щественных начал в дея
тельности профсоюзов.

В прениях выступили пред
седатель Московского го
родского1 совета профсою
зов Л. В. Петров, делегат 
XXIV съезда КПСС, Герой 
Социалистического Труда, 

руководитель бригады отде
лочников треста «Рязань- 
жилстрой» А. И. Илларио
нова, министр химической

промышленности Л. А. Кон- 
стандов, электросварщик 
Белорусского автомобильно
го завода В. И. Гончаров и 
другие.

Все выступавшие говори
ли об огромном политиче
ском и трудовом подъеме, 
вызванном XXIV съездом 
партии. Ораторы вносили 
конкретные предложения, 
.направленные на дальней
шее улучшение работы 
профсоюзов, на повышение 
их роли в хозяйственном и 
культурном строительстве.

Пленум ВЦСПС целиком 
и полностью одобрил реше
ния XXIV съезда партии, 
предложения и выводы, со
держащиеся в Отчетном до
кладе ЦК КПСС, Директи
вы съезда по пятилетнему 
плану и принял их к неук
лонному руководству и . ис
полнению как боевую про
грамму деятельности проф
союзов.

Важнейшая задача проф
союзов, подчеркивается в 
единодушно принятом. пле
нумом постановлении^ —

, вовлечение всех трудящихся 
в активную борьбу за вы
полнение решений XXIV 
съезда КПСС. Долг профсо
юзов — организовать глубо
кое изучение и разъяснение 
Отчетного доклада ЦК 
КПСС, решений и материа
лов съезда на предприятиях, 
стройках, в совхозах, колхо
зах, учреждениях, учебных 
заведениях и по месту жи
тельства. Нужно довести до 
сознания трудящихся, что 
успешное выполнение про
граммы повышения благо
состояния народа зависит 
от результатов труда каж
дого советского человека.

Пленум обязал централь
ные, республиканские, крае
вые, областные, городские, 
районные комитеты, советы 
профсоюзов, все профсоюз
ные организации закрепить 
и развить успехи, достигну
тые в социалистическом со
ревновании в честь XXIV 
съезда партии. В постанов
лении ставится задача по
всеместно поддерживать пат
риотические начинания пе
редовых рабочих и трудовых 
коллективов по досрочному 
выполнению производствен
ных планов, развернуть ши
рокую работу по мобилиза
ции всех .рабочих и . служа
щих на досрочное заверше
ние плана первого года 
новой пятилетки.. Вместе с 
хозяйственными органами 
следует добиваться, чтобы 
на каждом предприятии был 
создан высокий трудовой 
темп и четкий ритм в рабо
те.

От имени 93 миллионов 
рабочих и служащих пле
нум ВЦСПС заверил ле
нинский Центральный Ко
митет КПСС, что профес
сиональные союзы нашей 
страны направят всю свою 
энергию на успешное осу
ществление величественных 
планов партии, будут и 
впредь надежной опорой и 
верными помощниками Ком
мунистической партии в 
борьбе за торжество идеа
лов коммунизма.

С большим воодушевле
нием участники пленума 
приняли приветственное 
письмо Центральному Коми
тету Коммунистической пар
тии Советского Сою за.'

* *  *
Пленум рассмотрел так

же организационные вопро
сы. В связи с переходом на 
другую работу освобождена 
от обязанностей секретаря 
и члена президиума ВЦСПС 
Т. Н. Николаева. Пленум 
избрал секретарем и членом1 
президиума ВЦСПС Л. А. 
Земляшшкову.

(ТАСС), _

сомости. Особенно забавно, 
что каждый предмет остает
ся в как бы подвешенном 
состоянии, в той точке ко
рабля, где его забыли или 
оставили. В этом рейсе у 
нас было три рабочих дня и 
две ночи. Я настолько ос
воился, что раскладывал пе
ред собой в невесомости, 
словно на этажерке, все 
нужное мне в работе: каран
даш, блокнот...

Алексея Елисеева кто-то 
из журналистов попросил 
рассказать о значении 
только что совершенного 
эксперимента на пути соз
дания орбитальных станций.

Отвечая на этот вопрос,. 
бортинженер «Согоза-10» 
подчеркнул, что проблема 
стыковки кораблей со стан
циями — ■ одна из карди
нальных, определяющих 
возможность существования 
больших станций на орбите 
у . Земли. Смена экипажей, 
оснащение дополнительным 
оборудованием, доставка 
продовольствия и воды — 
все эти операции, безуслов
но, потребуют стыковки 
транспортных летательных 
аппаратов с длительно су
ществующими „ орбитальны
ми станциями. Это дело 
будущего. Практика показы
вает, что создание подоб
ных станций — одно из ге

неральных направлений со
временной космонавтики.

На пути к пилотируемым 
долговременным орбиталь
ным станциям в Советском 
Союзе проделан уже ряд 
экспериментов. Например, 
стыковка двух автоматиче
ских спутников, создание 
первой экспериментальной 
пилотируемой станции в ре
зультате стыковки кораблей 
«Союз-4» и «Союз-5». Взаи
модействие пилотируемого 
аппарата с автоматическим 
было осуществлено впер
вые в полете Георгия Бере
гового, а групповой высший 
пилотаж в космосе, много
численные взаимные манев
ры на орбите в интересах 
навигации в космосе успеш
но проведены в ходе поле
тов «Союза-6», «Союза-7», 
и «Союза-8». Наконец, дли
тельный полет Андрияна Ни
колаева и Виталия Сева
стьянова — также имеет 
значение при решении кар
динальных вопросов на пу
ти создания орбитальных 
станций.

В заключение пресс-кон
ференции экипаж корабля 
«Союз-10» попросил пере
дать всем знакомым и незна
комым друзьям, миллионам 
читателей, слушателей и те
лезрителей самые искрен
ние слова благодарности за 
письма и телеграммы, при
шедшие в редакции газет, 
на радио и телевидение с 
пожеланием успешной ра
боты и мягкой посадки.

Пресс-конференция закон
чена. Владимира Шаталова, 
Алексея Елисеева и Ни
колая Рукавишникова обсту
пают друзья, знакомые, род
ные н близкие. Они — до
ма...

Экипаж космического ко- тренировки в кораблей — Владимир Шаталов,
рабля «Союз-10» после тренажере. Слева направо Алексей Елисеев н Ни-

ПРОГРАММА
f 3

Зарубежные, отклики на новую победу советской космонавтики
Широкое внимание международной общественности 

привлекают результаты полета космического корабля 
«Союз-10» и орбитальной научной станции «Салют». 
Зарубежные ученые и научные комментаторы газет мно
гих стран обращают внимание на целеустремленный и 
планомерный характер советских исследований космоса.

ПРАГА. Успешное за
вершение широкой програм
мы научно-технических ис
следований и эксперимен
тов, осуществленной кос
мическим кораблем «Союз- 
10» с тремя космонавтами 
на борту совместно с ор
битальной научной станци
ей «Салют», — замеча
тельный успех советской 
науки и техники, сказал 
корреспонденту ТАСС 
председатель астронавтиче- 
ской комиссии Академии 
наук ЧССР, видный чехо
словацкий ученый, профес
сор Р. Пешек. Сделан еще 
один важный шаг вперед в 
исследовании и освоении 
космоса.

Весь эксперимент вносит 
значительный вклад в со
здание крупных орбиталь
ных станций, которые бу
дут служить для дальней
шего изучения космическо
го пространства в интересах 
науки и народного хозяйст
ва,

ВАРШ АВА. «Полет кос
мического корабля «Союз- 
10» закончен», «Програм
му запланированных экс
периментов экипаж выпол
нил успешно» — под таки
ми заголовками польские 
газеты публикуют на пер
вых полосах сообщения об 
окончании полета космиче
ского корабля «Союз-10».

«Трибуна люду» в ком
ментарии под заголовком 
«Салют» несет дежурство» 
подчеркивает, что "резуль
таты нового советского кос

мического эксперимента по
могут подготовке следую
щего шага в освоении кос
моса. Газета пишет, что
трудолюбивый экипаж 
«Союза-10» успешно на
чал работу в космическом 
пространстве, которую про
должат другие. Выполнен
ная им работа имеет важное 
значение для новых косми
ческих экспериментов. Ос
воение космоса ведется со
ветскими исследователями 
планомерно и целенаправ
ленно.

БЕЛГРАД. Сообщение 
об успешном завершении 
полета советского космиче
ского корабля «Союз-10» 
привлекло внимание юго
славской прессы и специа
листов.

Для двух суток полета, 
сказал корреспонденту 
ТАСС заместитель предсе
дателя астронавтического 
общества Югославии
М. Югин, был выполнен 
очень большой объем ра
боты. Особый интерес вы
зывает то обстоятельство, 
что в ходе полета усовер
шенствованы системы вза
имного поиски, дальнейше
го сближения, причалива
ния, стыковки и расстыков
ки космического корабля и 
автоматической станции. 
Новый советский космиче- ■ 
ский эксперимент, подчерк
нул М. Югин, — это пер
вый большой практический 
шаг к непосредственному 
созданию обитаемых кос
мических орбитальных

станций. Этот. шаг был 
подготовлен успехом ' всех 
предшествующих полетов.

ПАРИЖ. Парижские га
зеты оживленно комменти
руют завершение полета 
космического корабля «Со
юз-10».

«Союз-10»: Миссия вы
полнена. Полет орбитальной 
научной станции «Салют» 
продолжается» — под та
ким заголовком, набранным 
крупным шрифтом на пер
вой полосе, вышла сегодня 
газета «Юманите». В ней 
опубликованы многочислен
ные материалы о полете ко
рабля «Союз-10» и станции 
«Салют».

Научный обозреватель 
газеты «Фигаро» Эрве Пон- 
шеле в статье о полете 
«Союза-10» отмечает, что 
шаг за шагом советские 
специалисты проверяют на
учно-техническое оборудо
вание и аппаратуру, кото
рые «подготавливают буду
щее».

Газета «Орор» называет 
полет советского космиче
ского корабля «удивитель
ным космическим путешест
вием».

ЛОНДОН. Сообщения о 
благополучном приземле
нии советского космическо
го корабля «Союз-10» пос
ле успешного завершения 
программы исследований 
публикуют сегодня на вид
ных местах все лондонские 
газеты.

«Независимо от того, ка
кая новая информация бу
дет получена в результате 
последнего советского кос
мического достижения, — 
пишет в редакционной 
статье газета «Морнинг 
стару, — уже сейчас яс

но, что это — новый важ
ный шаг вперед в деле ос
воения космического про
странства». «Даже неспе
циалисту понятно, какое 
огромное значение для бу
дущих исследований имеет 
создание постоянной орби
тальной космической стан
ции».

Научный обозреватель 
газеты «Таймс» отмечает, 
что осуществить стыковку 
космического корабля с не
пилотируемой станцией 
значительно труднее, чем 
произвести стыковку двух 
кораблей с ручным управ
лением.

«Дейли экспресс» указы
вает, что полет «Союза-10» 
был этапом на пути к осу
ществлению сложной зада
чи строительства космиче
ской станции.

СТОКГОЛЬМ. «Испыта
на новая система стыков
ки», — подчеркивают 
шведские газеты, сообщая 
об̂  успешном завершении 
полета космического кораб
ля «Союз-10».

«Русские очень целеуст
ремленно продвигаются 
вперед в осуществлении 
своей космической програм
мы», — заявляет в «Экс- 
прессен» специалист по 
космическим проблемам ин
женер Бьерн Бергквист.

ЖЕНЕВА. Фотографии 
экипажа космического ко
рабля «Союз-10» на Земле с 
цветами в руках помещены 
на первых страницах газет 
«Сюиссе» и «Трибюн де 
Лозанн». Обозреватель 
«Сюиссе» подчеркивает 
большую техническую слож
ность эксперимента, от
крывающего новую страни
цу в космонавтике.

ТЕГЕРАН. Тегеранские 
газеты опубликовали сооб
щения из Москвы об успеш
ном завершении космиче
ского эксперимента. Газета 
«Кейхан» подробно расска
зывает читателям о полете 
космического корабля «Со
юз» и научной станции 
«Салют», успешной стыков
ке и совместном полете. 
Газета «Эттелаат», публи
куя материалы ТАСС, пи
шет: Стыковка «Союза-10» 
с научной станцией «Са
лют» явилась новым важ
ным достижением в осуще
ствлении мечты человечест
ва по освоению космоса.

НЬЮ-ЙОРК. Американ
ская печать уделила боль
шое внимание успешному 
завершению полета совет
ского космического кораб
ля «Союз-10». «Члены эки
пажа «Союза-10» благопо
лучно возвратились на Зем
лю после двух дней полета, 
в ходе которого они состы
ковались с необитаемым 
спутником «Салют», — пи
шет газета «Нью-Йорк дей- 
ли ньюс». Сообщение о за
вершении полета «Союза- 
10» «Нью-Йорк тайме» пуб
ликует вместе с фотогра
фиями советских космонав
тов. «Дальнейшие экспери
менты будут проведены 
станцией «Салют» — про
тотипом космической лабо
ратории», — пишет газета

Агентство АП в теле
грамме из Москвы подчер
кивает, что в ходе двух
дневного полета экипаж 
«Союза-10» провел испыта
ния нового стыковочного 
устройства.

(ТАСС).

колай Рукавишников.
Фото А. Моклецова.

АПН.

Р е а л ь н ы е
планы

КОПЕНГАГЕН, 27 апре
ля. (ТАСС). Повышение 
жизненного уровня совет
ского народа, предусматри
ваемое Директивами XXIV 
съезда КПСС по пятнлетне- 
му плану развития народно
го хозяйства СССР на
1971 —1975 годы, безуслов
но явится таким фактором, 
который окажет влияние на 
международную обстановку 
и рабочее движение во всем 
мире, заявил в интервью га
зете «Ланд ог фольк» пред
седатель Коммунистической 
партии Дании Кнут Еспер
сен, принимавший участие 
в работе съезда.

Указав на реальность
планов Советского Союза, 
К. Есперсен подчеркнул, что 
намечаемая программа уве
личения производства това
ров широкого потребления и 
расширения жилищного 
строительства представляет 
собой действительный вы
зов, который социализм
бросает капитализму.

XXIV съезд КПСС, под
черкнул председатель КПД, 
явился важным вкладом в 
укрепление авторитета все
го международного комму
нистического движения.

Новые планы 
американской военщины
П-АСОИГ.МТ*0Н’ 26 аПрвЛЯ- ПАСС). С Ш А и д руги е  уча ст
н и к и  агре ссии  пр о ти в  вьет
н ам ского  народа разрабаты ва
ю т планы  ра сш и рен и я  военно
эко н о м и ч е ско й  пом ощ и м ари
онеточном у са й го н ско м у  ре
ж и м у : Здесь состоялось одно
дневное совещ ание представи 
телей С Ш А , А встр али и , Новой 
Зеландии, Ю ж ной Кореи, Таи
ланда и са й го н ско го  реж им а 
на уровне  м и н и стр ов  и н о 
стр а н н ы х  дел. К а к  ука зы ва е т  
печать, они реш или, в част
ности, увел ичить  к о н ти н ге н 
ты  своих вое нн ы х сове тн и ко в  
и и н с т р у кт о р о в  в целях ф ор
сирова нн ого  обучения Сайгон* 
с к и х  войск. П ресловутая поли
т и к а  «вьетнам изации», прово
дим ая Белым домом, пр ед ус
м атривает наращ ивание  ю ж 
новьетн ам ско й  армии, на ко 
то р у ю  будет возлож ено веде
ние  с у х о п у т н ы *  операций .

Ж р о ж а й  и у д о б р е н и я
В Директивах XXIV 

съезда КПСС по пятилетие- 
му плану развития народ
ного хозяйства СССР гово
рится о необходимости по
всеместного обеспечения 
роста урожайности сель
хозкультур путем повыше
ния плодородия почвы, 
внедрения передовой тех
нологии производства, ра
ционального применения 
минеральных и органиче
ских удобрений. Минераль
ные удобрения являются 
одним из главных резервов 
повышения урожайности. 
Многолетними опытами 
Томской областной агрохи
мической лаборатории уста
новлено, что внесение 
нормы минеральных удоб
рений в условиях нашей об
ласти дает прибавку уро
жая пшеницы до 5 —8 
центнеров с гектара. Азот
ное удобрение дает увеличе
ние урожайности на 3 —4 
■ центнера, фосфорное —на 3 
центнера. Однако далеко 
не во всех хозяйствах на
учились правильно исполь
зовать этот рычаг повыше
ния урожайности.

В 1970 году Томская 
агрохимлаборатория прове
ла ряд опытов в колхозах 
и совхозах. Внесение пол
ной дозы минерального 
удобрения позволило до
полнительно собрать в сов
хозе «Комсомолец» Аси-

новского района по 9,8 
центнера пшеницы с гекта
ра, в совхозе «Коломин- 
ский» Чаинского района — 
по 8,6 центнера с гектара. 
Даже на черноземах, зна
чительно лучше обеспечен
ных йитательными вещест
вами, прибавка урожая 
пшеницы в совхозах Ко- 
жевниковского района сос
тавила около 7 центнеров с 
гектара. Наибольшая отда
ча получена в хозяйствах, 
где высока культура земле
делия, внедрены научно 
обоснованные севообороты, 
применяются высококачест
венные семена, своевремен
но выполняются мероприя
тия по уходу за растения
ми. Следует помнить, что 
одними минеральными 
удобрениями огрехи агро
техники не компенсируешь.

В каждом хозяйстве есть 
агрохимические карты со
держания в почвах пита
тельных веществ, доступ
ных растениям, и кислот
ности почв, составленные 
по данным опытов нашей 
лаборатории за ряд лет. 
Имея такие карты, можно 
с точностью определить 
дозы удобрения, необходи
мые на то или иное поле. 
Так, на черноземах Кожев- 
никовского, Шегарского, а 
также на серых лесных 
почвах Зырянского, Перво
майского районов, где ре

акция почвенной среды 
близка к нейтральной, вне
сение фосфоритной муки 
будет неэффективно.

Фосфоритную муку дав
но ждут поля северных 
районов, где преобладают 
кислые почвы с низким ес
тественным плодородием. 
Таких почв немало и в Том
ском районе. Так, в Зор- 
кальцеве и Березкине (сов
хоз «Рыбаловский»), в сов
хозах «Красное знамя», 
«Трудовик», «Корнилов
ский» много кислых почв с 
низкой обеспеченностью 
фосфором. Внесение под 
плуг фосфоритной муки 
играет здесь двойную роль: 
пополняет недостаток фос
фора в почве и частично ее 
нейтрализует. Другой спо
соб использования фосфо
ритной муки на всех почвах 
заключается в приготовле- 

. нии торфо-навозных, фос
форитных удобрений с 
добавлением 20 кило
граммов фосфоритной му
жи на тонну навоза. В 
таких компостах фосфорит
ная мука способствует 
сбережению азота в соста
ве органического удобре
ния, да и фосфор с мине
рального удобрения перехо
дит в доступное для расте
ний состояние.

За последние годы резко 
повысилась кислотность 
почв в совхозе «Тахтамы-

шевский» Томского района. 
Однако совхозные агроно
мы словно забыли о суще
ствовании агрохимической 
карты хозяйства. Односто
роннее неумеренное приме
нение торфа ухудшило сос
тав почв. Казалось бы, 
тахтамышевцам вместе с 
совхозами «Сибиряк», 
«Трудовик», «Корнилов
ский» Томского района сле
довало начать активное вне
сение в почву фосфорит
ной муки. Тем более, что 
на базе «Сельхозтехники» 
ее скопилось до 6 тысяч 
тонн. Однако этими хозяй
ствами • вывезено всего 
чуть больше 120 тонн фос
форитной муки, что во мно
го раз меньше необходимо
го минимума.

Предпосевное внесение 
азотно-фосфорной смеси по 
45 килограммов на гектар 
дает прибавку урожая зер
новых по 6 — Ю цент
неров. Добавление калий
ных к азотно-фосфорным 
сделает применение удобре
ний еще более эффектив- 
ным.и Между тем агрономы 
хозяйств часто отказыва
ются от внесения калий
ных. Чем они мотивируют 
свой отказ? Определенны
ми трудностями внесения 
этого вида удобрений, яко
бы малой его отдачей. Но 
опыты утверждают обрат- 

, ное, Противникам приме

нения калийных удобрений, 
таким, как главный агроном 
Бакчарского райсельхозуп- 
равления v В. К. Клименко, 
главный агроном совхоза 
«Тахтамышевский» Томско
го района П. Н. Игнатов, и 
некоторым другим специали
стам нужно напомнить о 
том, что внесение в почву 
калия повышает эффектив
ность азотных и фосфорных 
удобрений и, что особенно 
важно в условиях коротко
го лети и неблагоприятной 
погоды, повышает сопро
тивляемость зерновых к по
леганию, к действию засу
хи и ранних* заморозков. В 
пример этим специалистам 
можно поставить главных 
агрономов совхозов «Ко- 
жевниковский» и «Рыба
ловский» И. Н. Вакури- 
на и М. В. Неприятелева, 
которые используют в сво
их хозяйствах все виды 
удобрений, не избегая ка
лийных. Сам за себя гово
рит урожай, полученный в 
совхозе «Рыбаловский». 
За последнюю пятилетку в 
среднем за год здесь выра
щено по 20 центнеров с гек
тара.

Наиболее распространен
ным видом азотных удоб
рений является аммиачная 
селитра. Ее вносят по пол
тора центнера на гектар. В 
нашу область нынче посту
пило большое количество 
гранулированной мочевины. 
Это высококонцентрирован
ное азотное удобрение. 
Применять его следует как 
основное удобрение, так и 
для подкормки озимой ржи 
по 60—70 килограмов на

гектар. Значительную при
бавку урожая зерна можно 
получить при подкормке 
озимых фосфорными удобре
ниями. Для подкормки ис
пользуют гранилурованный 
и порошковидный супер
фосфат (из расчета 2 0 — 
30 килограммов на гектар). 
Гранулированный супер
фосфат рекомендуется вно
сить дисковыми сеялками.

В заключение хочется 
сказать несколько слов о 
местных резервах всех ви
дов удобрений. Многое мо
жет дать город. Цока ни 
одно хозяйство не исполь
зует, скажем, золу, которая 
в большом количестве вы
брасывается с отходами на 
спичфабрике «Сибирь». А 
ведь это прекрасное калий
ное удобрение. Не приме
няются литейные шлаки, 
богатые фосфором. За не
большими исключениями, 
ни одно хозяйство не зани
мается приготовлением 
торфо-навозных и торфо-ми
неральных компостов. Пра
вильное применение мине
ральных удобрений, высо
кий уровень агротехники и 
севообороты, разработан
ные применительно к мест
ным условиям различных 
природно - экономических 
зон области, позволят рез
ко увеличить урожайность 
каждого гектара земли.

О. КУРЫЛЕВА, 
заведующая Томской 
областной агрохимиче

ской лабораторией:
Э. ТИТОВА, 

руководитель аналити
ческого отдела лабора

тории.
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а к а д е м и к а  Яненко
На -недавно состоявшейся 

в Томском университете за
щите кандидатской диссер
тации молодым сотрудником 
НИИ прикладной математи
ки и механики А. Д. Рычко
вым официальным оппонен
том выступил академик Ни
колай Николаевич Яненко.

— Работа, — говорит 
академик, — свидетельству
ет о глубоком знании авто
ром современных численных 
методов в газовой динамике.

• Автор сделал ряд ориги
нальных предложений и про
вел первые в литературе 
расчеты ряда актуальных за
дач газовой динамики.

Такая оценка работы мо
лодого специалиста одним 
из крупнейших математиков 
страны, безусловно, лестна. 
Участие академика в защи
те этой диссертации — сви
детельство его вниматель
ного отношения к молодым 
ученым Томского универси
тета.

Николай Николаевич уже 
не одному из них дал путев
ку в большую науку. За
ведуя отделом в вычисли
тельном центре СО АН 
СССР, академик пристально 
следит за развитием в Том
ске математической науки, 
особенно той части, которая 
имеет прикладное значе
ние. Благодаря его актив
ной поддержке в НИИ при
кладной математики и ме
ханики университета открыт 
сектор геометрии, который 
организует свою деятель
ность в тесном контакте с 
научным учреждением, ру
ководимым Н. Н. Яненко.

Николай Николаевич 
Яненко окончил Томский 
университет в суровые годы 
Великой Отечественной вой
ны. Хотя в дальнейшем он 
работал не в Томске, тесная 
связь его с нашим универ
ситетом не прекращалась. 
Здесь он читал несколько 
курсов лекций, подсказал 
темы многих работ и методы 
их решения. Особенно эта 
связь расширилась и укре
пилась в последние годы, 
когда был создан научно-ис
следовательский институт 

прикладной математики и 
механики, в котором широ
ко применяются разработан
ные академиком методы ме
ханики сплошной среды.

Отталкиваясь от своих 
ранних работ по дифферен
циальной геометрии, он при
шел к созданию нового ме
тода дифференциальных свя
зей. Применение этого ме

тода позволило получить ин
тересные результаты при ис
следовании двойных и трой
ных волн пространственного 
движения газа.. В последнее 
время аналитические реше
ния, полученные методом 
дифференциальных связей, 
нашли широкое^ приложение 
в задачах по различным ви- 

• дам нестационарного исте
чения газа-в вакуум, описа
нию движения тел с косми
ческими скоростями и дру- 

■ гим проблемам современной 
техники.

Н. Н. Яненко — созда
тель нового численного ме
тода интегрирования диф
ференциальных уравнений 
многомерных задач матема
тической физики — метода 
дробных шагов. Широкому 
внедрению этого эффектив
ного метода способствовали 
лекции, прочитанные в на
шем и других университе
тах, а также монография, 
которая явилась первым си
стематическим изложением 
метода дробных шагов в ми
ровой литературе. Эта ори
гинальная работа в настоя
щее время переведена на ан
глийский, французский и 
немецкий языки, получила 
всеобщее признание.

В этом году Н. Н. Янен
ко будет отмечать свое 
50-летие. Он полон сил и 
замыслов по улучшению ор
ганизации науки в Сибири, 
расширению и созданию но
вых коллективов по акту
альным направлениям мате
матики, механики и их при
ложениям.

Рассказывая о проблемах 
. математической науки, Ни
колай Николаевич особенно 
делает упор на ее приклад
ное значение.

— Возьмем, к примеру,— 
говорит академик, — нефте
добывающую промышлен
ность, которая сейчас так 
бурно развивается в Том
ской области. Она ждет от 
нас разработки методов и 
решения задач во многих 
отраслях своего производст
ва. Скажем, вводящие и вы
водящие автоматические 
устройства в сейсмическую 
аппаратуру — одна из жи
вотрепещущих тем при
кладной математики сего
дняшнего дня.

За короткий срок сущест
вования в Томском универ
ситете НИИ прикладной ма
тематики я механики Н. Н. 
Яненко уже дважды побы
вал в нем, подробно знако
мился с перспективами его

развития. Академика заин
тересовал ряд работ сотруд
ников НИИ, которые, по 
его выражению, делают ин
тересней вклад в механику.

— Я вижу здесь, — гово
рит Николай Николаевич, 
■— приложение методов
классической математики к 
задачам механики. И то., что 
уже сделано, говорит о том, 
что механика ставится на 
научную основу.

— Вообще, — делает вы
вод академик, — для том
ских ученых характерны по
стоянное участие в развитии 
производства, исследования, 
проводимые на высоком на
учном уровне. Широкой на
учной общественности стра
ны известно, что по ряду 
тем. томичи вышли на пере
довые позиции науки.

Томский университет дал 
мне образование. Я всегда с 
благодарностью вспоминаю 
больших мастеров педагоги
ки, энтузиастов науки, у ко
торых слушал лекции, — 
3. И. Климентьева, П. П. 
Куфарева, Е. Д. Томилова, 
М. А. Болынанину и мно
гих других.

Могу сказать, что Том
ский университет по праву 
считается одним из лучших 
в системе Министерства 
высшего и среднего специ
ального образования. У не
го есть все условия для ус
пешного развития, в том 
числе высококвалифициро
ванные кадры математиков, 
физиков, механиков. Однако 

. для того, чтобы развитие ма
тематической науки шло бо
лее быстрыми темпами, 
Томску необходим регио
нальный вычислительный 
центр.

Что касается нашего отде
ла вычислительного центра 
СО АН СССР, то он будет 
усиливать связи' с томскими 
учеными. Мы будем пригла
шать томичей к себе ра ста
жировку, намечаем коопери- 
рование с университетскими 
учеными; для решения задач 
в промышленности. •

Н. Н. Яненко рассказыва
ет о своих планах более де
тального знакомства с уче
ными томских академиче
ских институтов и их рабо
тами. Расширять связи с 
учеными Сибири, заботить
ся о развитии научной мыс
ли, ее эффективности для 
производства — таково кре
до общественной деятельно
сти академика Яненко.

Л. СЕЛИВАНОВ.
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П Р О Ф О Р И Е Н Т А Ц И Я  Ш К О Л Ь Н И К А

„ХОЧУ выть а

В жизни каждого челове
ка большое значение имеет 
выбор профессии. Счастлив 
тот, кто еще в юношеские 
годы .решит, кем быть, и 
добьется осуществления 
своей цели. Не без основа
ний в Директивах XXIV 
съезда партии записано:

. «Усилить работу по про
фессиональной ориентации 
учащихся»;

В нашей школе целена
правленная работа по проф
ориентации ребят ведется 
второй год. Оформлен уго
лок профессий. Он расска
зывает об учебных заведе
ниях, специальностях, кото
рые можно получить на 
томских заводах, в технику
мах, училищах. В библио
теке школьник может подо
брать книгу о выбранной 
профессии по рекоменда
тельному списку.

Самые богатые возмож
ности для профориен
тации школьника дает, 
конечно, урок. Многие 
учителя-предметники зна
комят старшеклассни-
крв с трудом литейщика, 
формовщика, прибориста, 
рассказывают об особенно
стях технологического про
цесса того или иного произ-. 
водства, о специальностях 
аппаратчика, машиниста 
компрессора.

Кем только не хотят быть 
школьники! Мы провели 
среди учеников пятых-вось
мых классов в этом году 
анкетирование. Интересы 
ста шестидесяти подростков 
разделились таким обра
зом: токарями изъявили же
лание быть более тридцати 
человек, слесарями — око
ло двадцати, шоферами — 
шестнадцать, студентами 
вузов — около двадцати.

Приятно, что симпатии ре
бят отданы в основном ра
бочим профессиям.

В пятых-восьмых классах 
дети на уроках труда зани
маются под руководством 
Г. Г. Глекова. За его плеча-, 
ми десятки лет работы на' 
томских заводах. Он может 
увлечь ребят своим умени
ем. Шестнадцать учеников 
средних классов — актив
ные члены слесарного 
кружка.

Виктор Токарев, семи
классник, считается в круж
ке токарем-специалистом. 
Как-то он пришел к Гри
горию Григорьевичу с пред
ложением построить мо
дель машины. Узнав, что 
возможности мастерской не 
позволяют, очень огорчил
ся. Но из кружка не ушел. 
Предметом его симпатии 
стал токарный станок, в ра
боте на котором он добился 
успехов. Теперь все тон
чайшие и точнейшие детали 
делает он.

В пятых-восьмых классах 
учащиеся отдают предпочте
ние рабочим профессиям. А 
вот к десятому классу инте-- 
ресы резко меняются. Боль
шинство стремится в вузы. 
Конечно, перспектива быть 
физиком, кибернетиком, ис
ториком весьма привлека
тельна. Но Возьмем профес
сию токаря. Современные 
токарные станки — это 
сложные системы с про
граммным управлением, ав
томаты. По характеру 
труда токарь поднима
ется до уровня инжене
ра, техника. Это понимают 
и старшеклассники. В кру
жок же не идут. Не идут 
потому, что, несмотря на 
все старания его руководи-
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теля, техническая база 
кружка очень слаба. 
Вытачивать циркули для 
разметки, делать ско
бы для окон может —- 
и делает это с удовольст
вием — шестиклассник. 
Девятикласснику, тем более 
десятиклассниц, это не ин
тересно. В век лазерного 
сверла, электронных пушек 
напильником точить шар
нир? Старшеклассники 
обращались с просьбой к 
Григорию Григорьевичу: 
«Откройте настоящий тех
нический кружок, мы пой
дем. Будем собирать робо
ты, действующие модели 
кораблей, обучающие маши
ны».

Но у школы нет таких 
возможностей. Мастерская 
маленькая, плохо оборудо
вана, помещается в цо
кольном этаже школы. 
Главный наш шеф —ТЭЦ-1 
■— тоже имеет малые воз
можности для организации 
практики учеников.

В решении этой пробле
мы вполне оправданным вы
глядит строительство в  не
которых наших городах — 
Харькове, Москве и других 
— школьных производст
венных центров. Это совре
менные небольшие, комплек
сные заводы, фабрики, ком
бинаты бытового обслужи
вания, выпускающие про
дукцию'. Они во многом ре
шают проблему трудового 
обучения и профориента
ции. Неплохо бы подумать 
о строительстве такого 
центра в Томске.

Н. СТРУКОВА, 
заместитель директора 
томской школы №  9 
по внеклассной н вне

школьной работе.

Навигация
началась

23 апреля, в 9 часов утра, из Моряковской РЭ Б 
вышел в Томск теплоход ОТА-923. Экипаж теплохо
да под командованием капитана Григория Ивановича 
Щ етько открыл навигацию новой пятилетки.

Первый вопрос капитану:
— Как доплыли, каков на реке лед?
— Первый путь всегда не из легких. При выходе

из затона по протоке нас встретил сплошной ледо
ход. Пробивались часа полтора. Таким образом, путь 
до Томска длился почти шесть часов. Много приш
лось поработать механику судна Анатолию Алек
сандровичу Яворовскому со своими помощниками. и 
ру левыми-моториста.ми. ,

Сегодня возьмем необходимый груз для Р Э Б  фло
та и — в обратный путь.

Разговор с капитаном был короткий. Сам он начи
нает 14-ю навигацию, а механик —- 25-ю. Половина 
экипажа — бывалые ребята: плавали по две-три 
навигации. Есть и молодежь, которая нынче закон
чила Моряковское ГПТУ.

— В  основном нашему судну, — сказал в заклю
чение Григорий Иванович, — придется перевозить 
грузы для нефтяников и лесорубов, а на обратном пу
ти — лес для новостроек наших городов.

' В . Р Ы Б А Л О В .
, ■* * *

НА СНИМ КЕ: теплоход О ТА-923 у Томской при
стани.

Фото автора.

БОЛЕЕ 60 УЧАЩИХСЯ ЗАНИМАЮТСЯ В МОРЯ-
к о в с к о и  д е т с к о й  м у з ы к а л ь н о й  ш к о л е , э т о  
д е т и  с е л ь с к и х  т р у ж е н и к о в , р е ч н и к о в  
л е с о р у б о в .

НА с н и м к е  в ы  в и д и т е  УЧЕНИЦУ ИРУ СЕЧЕ
НОВУ, КОТОРАЯ ПОД РУКОВОДСТВОМ с в о е г о  
ПРЕПОДАВАТЕЛЯ ВАСИЛИЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
ДОСОВСКОГО ОСВАИВАЕТ МУЗЫКАЛЬНУЮ ГРА
МОТУ.

... . Фото В. Рыбалова.
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Цех вступил в строй
На днях на Александров

ском рыбокомбинате всту
пил в строй действующих 
новый коптильный цех. Это 
большое светлое каменное 
здание. В распоряжении ра
бочих — красный уголок, 
душ, гардеробная. Все тру
доемкие процессы в цехе ме
ханизированы. Подвесная 

дорога освободила рабочих 
от транспортировки рыбы из 
отделения в отделение. В 
шести коптильных камерах 
будет выпускаться делика
тесная продукция, приго
товленная из сырка, чебака 
и другой обской рыбы.
Здесь же станут перераба
тывать и морскую рыбу.

* В. ЖУКОВ.

СЕГОДНЯ-ПРЕМЬЕРА

Широкие экраны села
Широкоэкранное кино за

воевало себе прочные пози
ции в селах и рабочих по
селках Молчановского рай
она. За последнее время 
аппаратура для демонстра 
ции широкоэкранных филь
мов смонтирована в клубах 
Сарафановского, Колбин- 
ского, Прогрессовского отде
лений совхоза «Тунгусов- 
ский», Майковского, \ Алек- 
сеевского, Гришинского от
делений5 совхоза «Молчанов- 
ский». Теперь в районе дей
ствует уже пятнадцать ши
рокоэкранных установок.

В. МАЙКОВ.

К СВЕДЕНИЮ  ДЕПУТАТОВ 
ЛЕНИНСКОГО РАЙОННОГО 
СОВЕТА

29 апреля 1971 года, в 15 
часов, в зале заседаний обл
потребсою за состоится  13-я 
сессия ра йо нного  Совета.

На сессию  пр игл а ш аю тся  
руковод ители  пр ед пр ия ти й , 
секре та ри  п а р ти й н ы х  и ном- 
с о м о л ьскн х  о р га н и за ц и й , ди
ректор а  уче б н ы х заведений, 
председатели ф абрично-завод
с ки х  ком итетов , председатели 
кв а р та л ьн ы х  и ул и ч н ы х  ко 
м итетов.

Во время всесоюзного со
вещания футбольных трене
ров, которое проходило в 
Москве накануне этого 
футбольного сезона, была 
распространена анкета. 
Предлагалось по итогам 
прошлогоднего сезона, неза
висимо от занятого места, 
назвать лучшие футбольные 
коллективы зоны. 20 
футбольных наставников из 
22 определили «Томлесу» 
место среди двух лучших. 
Это говорит о том, что 
команду томичей с самого 
начала сезона считают фа
воритом.

И еще один факт. В своих 
перспективных планах, по
данных в Федерацию футбо
ла РСФСР, восемь команд, 
среди которых «Луч», ха
баровский и читинский 
СКА, «Селенга», «Иртыш», 
«Автомобилист», «Восток» 

и «Динамо», ставят перед 
собой задачу попасть в при-

ОЛИМПИЙСКАЯ 
СБОРНАЯ 
ПО ХОККЕЮ

,зовую тройку. Сопоставив 
эти факты, нетрудно сде
лать вывод, что полугодо
вая футбольная драма, у ко
торой такое вступление, обе
щает быть интересной.

А что же «Томлес»? Что 
дали, ему четыре месяца 
упорных тренировок? Како
ва его физическая форма, 
техническая вооруженность 
и тактическое построение? 
На эти вопросы ответит се
годняшний матч с благове
щенским «Амуром». К 
премьере сезона «Томлес» 
пришел, возглавляемый но
выми тренерами. Старшим 
тренером утвержден мастер 
спорта СССР Вагиф Михай
лович Абасов. Ему , будет 
помогать бывший игрок 
«Томлеса», хорошо знако
мый томским любителям 
футбола, Владимир Теренть
евич Ченцов. Однако смена 
тренеров ни в коей мере не 
повлияла на состав коман-

Комитет по физической 
культуре и спорту при Со
вете Министров СССР при
нял предложение президиу
ма Федерации хоккея СССР 
о сформировании олимпий-

ды. Он не претерпел ника
ких изменений. Что касает
ся игровых идей, то об этом 
судить рано: футбольное по
ле покажет.

Накануне сезона началь
ник «Томлеса» М. М. Муч
ник и старший тренер В. М. 
Абасов были гостями том
ских журналистов. Они 
рассказали о ■ последнем 
этапе тренировочных сбо
ров, поделились своими мы
слями об эксперименталь
ной системе начисления оч
ков, о соперниках.

Томские болельщики бы
ли несколько разочарова
ны итогами выступления 
«Томлеса» в ферганском 
«Подснежнике». Начав то
варищеские матчи с побед, 
он закончил их со скром
ными результатами.

— Нас интересовали не 
результаты, — сказал стар
ший тренер В. М. Абасов.— 
В этих матчах мы посмотре-

ской сборной команды 
СССР, ее старшим трене
ром назначен заслуженный 
тренер Советского Союза, 
заслуженный мастер спорта

В
СЕГОДНЯ 

КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«Д иректор» (две серии) — 
8-30, 11-10, 13-50, • 16-30, 19-10, 
21-50. «Случай с П олы нины м » 
— 8-35, 10-30, 12-25, 14-20,
16-15, 18-10, 20-05. 22. Зал к и 
н о хр о н и ки  — «Зачем челове
к у  горы?» — 9, 11 -ю , 13-20,
15-30, 17-40, 19-50, 22. «Радуга 
на снегу»  _  10-05, 12-15,
14-25, 16-35, 18-45, 20-55,

«ОКТЯБРЬ»
«Случай с П олы нины м » —

0, 10-55 12-50. 14-45,' 16-40,
18-35, 20-30, 22-25.

«Н еподсуден» — 11-50.
13-30, 15-10. 16-50, 18-30, "20-10 
21-50. Для детей — « П р и кл ю 
чения собачки» — 9, 10-25.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Случай е 

П олы нины м » —  9, 10-55.

12-45, 14-35, 16-25, 18-15, 20-05. 
21-55.

М алый зал — «Невинов
ные» — 9, 12-50, 16-40, 18-35,
20-20, 22-15. Для детей — 
«Смерть индейца Дж о» — 
10-55, 14-45.

«СИБИРЯК»
«Н евиновные» — 11-10. 13

14-50, 16-40, 18-30, 20-20, 22-10. 
Для детей — «Аленка»—9-30.

«ПИОНЕР»
«У дивительны й заклад» —

8-45, 10-20, 12, 13-40, 15-20.
«Да будет ж и зн ь !»  —• 17, 19
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«С луги дьявола» — 16, 18
20 .

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

21.«Зеленые цепочки» 19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Комедианты » (две серии) 

—  у -1 0 ,  "20, «впереди день»

СРЕДА, 28 АПРЕЛЯ 
МОСКВА

14.45. Программа Барнауль
ской студии телевидения. 
15.55. «Семь дней завода 
«Красный пролетарий». День 
шестой», 16.10. Вечерние ме
лодии». 16.05. «Чили. Народ у 
власти». 17.40. Новости. 17.55. 
Мир хижинам, война, двор
цам. Телевизионный художе
ственный фильм. 1-я серия.

ТОМСК
19.00. Молодежная програм

ма «Факел». Всесоюзное ком
сомольское собрание: Из зала 
весеннего смотра. 20.00. «Са- 
мотлор». Документальный 
фильм. 20.10. Новости.

МОСКВА
20.30. Концерт. 21.15. Г. Мар

ков. «Коммунары». Часть 1-я. 
22.35. «Кинопанорама».

ли всех игроков «в деле», 
искали оптимальный состав, 
экспериментировали. Коман
да познавала себя,свои сла
бые и сильные стороны. Мы 
много думали над тем, как 
усилить атакующую мощь 
команды. Ведь три очка з.а 
победу диктуют свои усло
вия.

Но так рассуждают все 
тренеры, все они будут уси
ливать атакующие ” порядки 
своих команд. Значит, од
новременно с этим надо не 
забывать о защите?

— Да, усиливать нападе
ние и ждать, что другие бу
дут только защищаться, — 
это- прожектерство, — ска
зал начальник «Томлеса» 
М. М. Мучник. — В зоне 
слабых команд не будет. От 
каждой можно ожидать сюр
приза. Большинство коллек
тивов укрепило свои ряды. 
Поэтому каждый поединок 
потребует от «Томлеса» 
полной отдачи сил.

Итак, в Томск пришел 
большой футбол. Сегодня- 
премьера.

Я. ВОЛОДИН.

Всеволод Бобров, тренера
ми — заслуженные мастера 
спорта Николай Пучков и 
Борис Майоров.

(ТАСС).

Томский государственный 
университет объявляет, что 
15 мая 1971 года, в 14 часов,, 
в аудитории № 209, на засе
дании совета по присужде
нию ученых степеней по фи
зико-математическим наукам 
(математика и механика) со
стоится З А Щ И Т А  ДИССЕРТА
ЦИИ, представленной Е. Т. 
Ивлевым на соискание уче
ной степени доктора физико- 
математических наук на те
му: «Диф ф еренциальная гео
м етрия обобщ енны х экви па - 
ра м е тр и ч е ски х  м ногообразий  
в пр оективном  пространстве , 
связан н ы х с м ногом ерной  по
верхностью ».

С диссертацией можно оз
накомиться в читальном зале 
,научной библиотеки универ
ситета.

С Б О Р Н Ы Е  Г О Т О В Я Т С Я
Начав подготовку к отбо

рочным матчам чемпионата 
Европы и Олимпийского 
турнира, наши лучшие фут
болисты собрались вместе, 
чтобы провести товарище
ские встречи с болгарскими 
спортсменами. Сегодня, 26 
апреля, в Софию вылетела 
сборная клубов СССР. 

Старший тренер Валентин 
Николаев и тренер Алексей 
Парамонов включили в ее 
состав шестнадцать игро
ков: вратари — Виктор 
Банников («Торпедо», Моск
ва) и Леонид Шмуц (ЦСКА); 
защитники — Юрий Исто
мин, Альберт Шестернев и 
Владимир Капличный (все 
— ЦСКА), Вадим Иванов и 
Евгений Ловчев (оба — 
«Спаотак», Москва), Анато- ' 
лий Шульженко («Заря»), 
полузащитники ■ — Влади
мир Мунтяи («Динамо», 
Киев). Владимир Федотов 
(ЦСКА), Анатолий Коньков

(«Ш ахтер») и Лев Бровар- 
ский («Карпаты»); напа
дающие — Анатолий Ба- 
нишевский, Виталий Шев
ченко (оба — «Нефтчи»), 
Михаил Гершкович («Торпе
до») и Геннадий Еврюжихин 
(«Динамо», Москва).

28 апреля4 в Софии наши 
футболисты встретятся со 
сборной Болгарии.

В этот же день на мо
сковском стадионе .«Дина
мо» пройдет матч олимпий
ских сборных СССР и Бол
гарии. Старший тренер 
Александр Пономарев и тре
нер Николай Гуляев вызва
ли на этот матч игроков из 
одиннадцати команд: врата
ри — Лев Кудасов (СКА, 
Ростов-на-Дояу) и Алек
сандр Ткаченко («Заря»); 
защитники — Борис Серо- 
станов (СКА), Геннадий Ло
гофет и Николай Абрамов 
(оба — «Спартак», Моск
ва), Нино Хуциев («Спар

так», Орджоникидзе), Вале
рий Зыков («Динамо», Мо
сква): полузащитники — 
Оганес Заназанян, Сер
гей Бондаренко и Ар
кадий Андриасян (все — 
«Арарат»), Владимир’
трошкин («Динамо», Ки
ев),. Василий Калино® 
(«Спартак», Москва), Вяче
слав Семенов («Заря»):.-на
падающие — Геннадий Ша
лимов («Торпедо», Моск

ва), Юрий Авруцкий («Ди
намо», Москва), Анатолий 
Васильев («Динамо»,

Минск), Геннадии Лихачев 
(«Карпаты») и Эдуард- К о  
зинкевич («Ш ахтер»), 
„С борная Молодежная 
СССР (ст. тренер Борис На
боков) сыграет в среду со 
львовской командой «Кар

паты», а юношеская (ст. 
тренер Евгений Лядвн) — с 
дублерами киевского «Ди
намо».

(ТАСС).

Детским яслям №  17 
ГРЭС-П срочно требуются 
заведующий хозяйством, 
няни.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Герцена, 55-а, к заведую
щей.

ПОГОДА

Сегодня по Томской об
ласти ожидается перемен
ная облачность, по юго- 
западным районам слабые 
осадки, по остальной тер
ритории — преимущест-

Участок, расположенный 
между железной дорогой 
Асино — Томск и базой 
«Минмонтажспецстроя», ре
шением горисполкома отве
ден под строительство.

Посадка картофеля на 
этом участке запрещена.

Учебно-производственный 
комбинат облбытуправле- 
ния производит дополни
тельный набор на курсы па
рикмахеров мужского зала 
и швей легкого платья.

Срок обучения — 6 меся
цев. Стипендия — .30—32 
рубля в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, площадь Соляная, 
3, учебный комбинат, теле
фон № 2-28-50.

венно без осадков, ветер 
западный, 7 —12 метров в 
секунду, температура 3 —8 
градусов тепла, по север
ным районам — от 3 гра
дусов мороза до 2 граду
сов тепла.

В Томске — переменная

облачность, без осадков, ве
тер западный, 7— 12 мет
ров в , секунду, температура 
днем 3 —5 градусов терла.
—---- ------------М—

Зам. редактора 
И. А. МИЗГИРЕВ.

Томское управление
Главнефтеснаба сообщает 
о том, что земельный уча
сток по улице Мичурина, 
45, в квартале между 
ул. Бородинской и пер. Кан
ским отведен под строи
тельство жилого дома. По
садка овощей на этом уча
стке., воспрещается.

Сын, внуки, правнуки, 
родные извещают о смер
ти горячо любимой мате
ри и бабушки

АФОНАСОВОЯ  
А нн ы  Я ковлевны ,

последовавшей 26 апселя 
1971 года.

Александровское отделе
ние Томской дирекции стро
ящихся магистральных неф
тепроводов с 1 мая 1971 г. 
ликвидируется.

Все претензии к отделе
нию будут ’ приниматься в 
течение двух месяцев.
Ликвидационная комиссия.

Энергосбыту «Томск
энерго» требуются на по
стоянную работу: контроле
ры-монтеры, электромонте
ры но установке и снятию 
электросчетчиков и инже- 
нер-ннспектор по обслужи
ванию сельских электроус
тановок с местожительст
вом в селе Кожевникове.

-Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 36, комната
№  8 .
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